

Con la Paz ha llegado la hora de que nuestro pueblo con su GRAN PARTIDO VANGUARDIA POPULAR, SE LANCE VIGOROSAMENTE A LA LUCHA PARA AFIANZAR CON LOS HECHOS LA VICTORIA

TERMINADA LA GUERRA VOLVEREMOS A LA ACCION DE MASAS

PARA CONSEGUIR QUE EL GOBIERNO SE LIMPIE DE VACILACIONES Y ACTUE CONFORME LO RECLAMA LA GRAVEDAD DEL MOMENTO

omos y seguiremos siendo aliados del Gobierno, pero esa amistad la demostraremos apoyando lo bueno y combatiendo lo malo. El Presidente por bondad ha tolerado una quinta columna de saboteadores que nosotros queremos que se extirpe sin piedad porque hace mal al propio Presidente y nos hace mal a nosotros

Damos a continuación un resumen de uno de los pasajes del discurso pronunciado por el comp. Manuel Mora, Secretario General de nuestro Partido, en Puntarenas, el domingo próximo pasado:

"He escuchado atentamente las quejas de este pueblo. Las llevaré a la dirección de mi Partido y las transmitiré también al señor Presidente de la República. Pero me parece que ésta es la oportunidad de que aclare los puntos de vista de Vanguardia Popular frente a las calamidades que azotan a nuestro país. Nosotros estamos convencidos de que esas calamidades tienen origen en la gran guerra que es-

tá terminando. Pero estamos convencidos también de que en un buen porcentaje de ellas se explican por debilidad y desorientación del gobierno. El Presidente Picado es nuestro amigo.

Nosotros, por nuestra parte, somos amigos y aliados del Presidente Picado. Nosotros sabemos que el señor Picado es buen amigo de la clase trabajadora. Pero la experiencia nos ha demostrado que eso no basta. Necesitamos que la amistad del Presidente para el pueblo se traduzca en una acción vigorosa contra los enemigos del pueblo y contra la desorganización de la economía nacional. Durante el período de la guerra,

nosotros tuvimos necesidad de callarnos ante muchas situaciones y de cruzarnos de brazos ante otras. Pero terminada la guerra, quedamos en libertad de cambiar nuestra forma de actuar. Ahora no nos limitaremos a plantearle privadamente las demandas del pueblo. A

Pasa a la pág. 4

Hace siete años que murió el Dr. Moreno Cañas

El próximo 23 de agosto se cumplirán los siete años de la muerte del inolvidable Dr. Ricardo Moreno Cañas.

El Partido Vanguardia Popular rendirá homenaje a la memoria de aquel gran ciudadano que tanto se preocupó por la salud del pueblo de Costa Rica y que dedicó tantas horas que pudo haber destinado al descanso, a velar por la patria.

El 23 de agosto un grupo de vanguardistas llevará una corona a la tumba del doctor Moreno Cañas y organizará una transmisión por radio.



Dr. MORENO CAÑAS

La clase trabajadora de Costa Rica sabe recordar a sus compatriotas que de verdad han sabido defender los derechos del pueblo.

Suprimida la Junta de la Caña

Las funciones que antes tenía esa Junta se distribuyen ahora entre la Secretaría de Agricultura y la Oficina de Defensa Económica

El compañero Luis Carballo interviene eficientemente en la investigación que terminó con la caída de la mencionada Junta

Después de un detenido estudio, la comisión especial que nombró el Congreso para investigar el funciona-

miento de todas las Juntas existentes resolvió pedir a la Cámara la supresión de la llamada Junta de la Caña.

Nuestro compañero Luis Carballo intervino muy activamente en todas las investigaciones practicadas lo mismo que en la elaboración del respectivo proyecto de ley. La Cámara aprobó por mayoría ese proyecto que fué suyo crito también por el diputado don Romano Orlich.

Las conclusiones de la Comisión pueden sintetizarse así:

1.—La Junta de la Caña fué creada con estos propósitos: a) regular las exportaciones de azúcar; b) hacer los estudios estadísticos referentes a producción y consumo de azúcar; c) intervenir

en la fijación del precio de la caña.

2.—En la actualidad no se exporta azúcar. Los estadísticos de la Junta de la Caña no sirven lo que está demostrado con las enormes equivocaciones de los últimos meses. Por lo tanto, sólo le que da intervención en la fijación del precio de la caña, lo que no justifica la existencia de la Junta.

3.—La Junta se ha prestado para que hagan grandes negocios los azucareros en perjuicio del pueblo.

Al suprimirse la Junta de la Caña, la distribución del azúcar queda encomendada a la Oficina de Defensa Económica lo mismo que la fijación de los precios de ese

Pasa a la pág. 4

Un Manifiesto de Vanguardia Popular

La guerra ha concluido victoriosamente para las Naciones Unidas. El Japon se ha rendido incondicionalmente como consecuencia de los tremendos golpes propinados a sus fuerzas por el ejército y la armada de los Estados Unidos y de la Gran Bretaña y por la entrada de la Unión Soviética en la guerra. La entrada del Ejército Rojo en operaciones precipitó la rendición de las fuerzas japonesas, aliviando así a la Humanidad y especialmente a los ejércitos combatientes de nuevos y sangrientos sacrificios. La entrada de la URSS en la guerra fué acordada por los Tres Grandes en Postdam y ha sido una nueva manifestación del perfecto acuerdo de las tres más grandes potencias de las Naciones Unidas sobre los problemas fundamentales que confronta el mundo y de que, en armonía con la línea de acción acordada en Teherán, es posible la adopción de una política común para ingleses, norteamericanos y rusos. La completa derrota del Japon significa la derrota de la última gran potencia fascista que existía en el mundo, pero no representa la liquidación de todos los focos fascistas del mundo. Subsisten peligrosos focos de descomposición fascista. El más poderoso de todos y que con más empeño debemos procurar que sea aplastado es el que mantiene el pellejo Francés en España. Como éste, subsisten otros aunque de menor importancia. Tales otros grandes focos fascistas son el régimen de Oliveira Salazar en Portugal y de Farrell y Perón en la Argentina. El peligro del fascismo argentino no ha disminuido con el ingreso de la Argentina en

las Naciones Unidas. Por el contrario, ha acentuado. Por eso en su oportunidad debemos este hecho como uno de los errores cometidos en las Conferencias de San Francisco.

ROMPER CON FRANCO

El acuerdo tomado en Postdam por los Tres Grandes y en virtud del cual se analizó energicamente el régimen de Franco, condenándolo a no poder ingresar jamás en la Asamblea de las Naciones Unidas, debe ser correspondido con el rompimiento de las relaciones diplomáticas y comerciales con ese patibulario Franco permanezca en el Poder y con el Falange. Debemos declarar de manera clara y terminante que no estamos de acuerdo con que se mantengan relaciones con un gobierno de tipo de hechura fascista como el de España. Debemos decir que estamos en contra de la actitud ambigua adoptada por nuestro Secretario de Relaciones Exteriores en referencia con dicho gobierno.

FOCOS FASCISTAS DISIMULADOS

Pero la subsistencia de focos fascistas no se refiere solamente a la existencia de Estado de carácter fascista como el de España. Se refiere también a la subsistencia de grupos fascistas organizados y de corrientes reaccionarias que simpatizan con esas agrupaciones en todos los países democráticos. Estos grupos y corrientes no siempre se presentan con su verdadero rostro.

Pasa a la pág. 4

El Congreso Ventila El Problema de Las Importaciones

El compañero Fallas interviene activamente en la respectiva investigación y en el debate que se promovió con motivo de la llegada a la Cámara del Ministro de Agricultura

Ya al terminarse las sesiones ordinarias el Congreso entró a discutir el informe elaborado por los diputados

Fallas, Trejos y Fernández Ferreiro sobre la aplicación de las leyes promulgadas para proteger a la agricultura e importar artículos de primera necesidad.

Llegaron los mencionados diputados a una serie de conclusiones sensacionales que ya son de conocimiento del país.

El informe dio base para que el Ministro de Agricultura fuera llamado a la Cámara a informar. El señor Peralta llegó. El diputado Trejos hizo una exposición al rededor de lo investigado. El compañero Fallas, a conti-

nuación le precisó al señor Peralta una por una, las fallas encontradas en las actuaciones del Consejo de la Producción y del Banco Nacional. Aclaró el compañero Fallas, que el informe suscitado por él no tenía el propósito de herir en su honor a los integrantes del Consejo de la Producción, sino, simplemente, marcar con energía todos los errores cometidos a fin de que puedan corregirse en lo futuro.

El señor Peralta contestó al compañero Fallas. Se llegó a la conclusión de que

Pasa a la pág. 4

DISERTACION CIENTIFICA hubo en el Salón Central de Vanguardia Popular

El lunes 13 de agosto en nuestro Salón Central se verificó la Conferencia que sobre la cosmopolitización de la ciencia dictaron los Profesores Armando Chaves Molloy y José Merino y Coronado, ambos distinguidos miembros de nuestro Partido.

El salón estaba de bote en bote, notándose una gran animación en la concurrencia que estaba compuesta por obreros, campesinos, profesores y estudiantes de diversas tendencias políticas. Podemos decir que nuestro Partido se aglutinó en un triunfo más, porque los conferenciantes lograron explicar con toda claridad el tema que ellos titularon: "Materia y Energía",

que acompañaron con numerosas pruebas de laboratorio en los aparatos, especialmente llevados a nuestro salón, y porque los asistentes lograron entender las teorías que sobre la materia se han venido componiendo a través de las diversas etapas de la Humanidad.

Una vez más han quedado demostrados dos cosas: 1º que nuestro Partido sigue siendo factor de cultura para el pueblo costarricense, que con pequeños recursos, y sin afán políptico se empeña en una gigantesca batalla contra la ignorancia; y 2º que nuestro Partido lo integran los más inteligentes y mejor preparados hombres de ciencia, que contrariamente a

la actitud de muchos "intelectuales" ajolotados y pedantes, ellos van a decir: el pueblo para entender muchas cosas útiles, es decir, que ponen la ciencia al servicio del pueblo.

Felicitemos a nuestros compañeros Chaves y Merino, porque una vez más demostraron ante el pueblo sus calidades científicas. Estos actos enorgullecen a nuestro Partido.

221.184 servicios prestados por el Seguro Social

Frente a toda la política infame que contra la Caja de Seguro Social ha levantado la reacción están los hechos concretos, vitalizados en la conciencia popular.

El cuadro que publicamos, se refiere exclusivamente a los servicios prestados por la Caja en San José, durante los seis primeros meses del año en curso. Es importante pues, saber que no están incluidos los datos de provin-

cias en ese cuadro, lo que indudablemente hubiera elevado las cifras en forma considerable.

El volumen de los servicios prestados por la Caja de enero a junio de este año alcanza la cifra de 221.184 prestaciones, lo que equivale a decir, que la Caja por consultas, inyecciones, puestas, curaciones y operaciones practicadas, etc., alcanzó esa cantidad. Son 221.184 prestaciones que han recibido los trabajadores de parte de la Caja.

Ahora bien, descomponiendo esta cifra total en las cantidades parciales que aparecen en el cuadro logramos informarnos mejor de esta gran labor realizada por el Seguro Social.

En primer lugar vemos que el número de enfermos tratados por medicina general asciende a 31.612, cifra que se descompone a su vez en casos por consultas de

primer reconocimiento, por tratamiento de nueva enfermedad, y visitas a domicilio y casos en tratamiento. De esta división de los enfermos de medicina general se desprende una conclusión interesante, que el número de casos en tratamiento abarca las dos terceras partes del total de atenciones. Esto demuestra palpablemente el estado de salud en que se encuentran nuestras grandes masas trabajadoras.

Es curioso, pero el número de casos atendidos en medicina especial (servicio de especialistas) es superior en 10,000 a los casos de tratamiento en medicina general. Esto se debe a que el número de enfermos tratados en venerología es demasiado grande, pues como puede verse representa un 50 por ciento de las cifras de atenciones por especialistas, lo que demuestra la gravedad del problema venéreo en el

país. El total de atenciones por especialistas en el corazón, la piel, los ojos, pulmones, rayos X, cabeza, etc., da una cifra de 41.805 prestaciones. El gasto de penicilina, aunque el cuadro no lo estipula asciende a 130.200 unidades, que

Pasa a la pág. 2

El informe dio base para que el Ministro de Agricultura fuera llamado a la Cámara a informar. El señor Peralta llegó. El diputado Trejos hizo una exposición al rededor de lo investigado. El compañero Fallas, a conti-

nuación le precisó al señor Peralta una por una, las fallas encontradas en las actuaciones del Consejo de la Producción y del Banco Nacional. Aclaró el compañero Fallas, que el informe suscitado por él no tenía el propósito de herir en su honor a los integrantes del Consejo de la Producción, sino, simplemente, marcar con energía todos los errores cometidos a fin de que puedan corregirse en lo futuro.

El señor Peralta contestó al compañero Fallas. Se llegó a la conclusión de que

Pasa a la pág. 4

TRABAJO

San José, C. R., Sábado 18 de Agosto de 1945. ORGANIZACION CENTRAL DEL PARTIDO VANGUARDIA POPULAR TELEFONOS: 5361 — 1833 — 4579 APARTADOS: 1386 — 758

Reclaman en Brasil la supresión de las Instituciones de tipo fascista

RIO DE JANEIRO, Brasil, Agosto (Prensa Continental). Por avión. Entre las mociones aprobadas por el Congreso Brasileño de Educación hubo una, aprobada entre calidos aplausos, que pide la supresión de las instituciones creadas durante la vigencia de los sistemas educativos fascistas, tales como: La Juventud Brasileña y el Departamento de Educación Nacionalista, de la Prefectura del Distrito Federal. Esa moción tiene el mérito de recordar al pueblo una cosa in-

credible: que aún existen órganos fascistas de educación. Cui no funcionan ya, cohibidos por la victoria de las ideas democráticas, transformadas en cómodas sinecuras para algunos privilegiados, pero aún existen.

Impónese, pues, cuanto antes, la liquidación de esas experiencias en la organización educacional del país, loamente por estar en desacuerdo con la fase de ascenso democrático que estamos viviendo, como también— y eso debe

pesar mucho para las administraciones federal y municipal por una innegable necesidad práctica.

El Ministerio y la Secretaría de Educación de la Prefectura deben aceptar la resolución de los educadores y aprimir la J. B. y el D. E. N. pues con ello estarán dando los pasos en el sentido de la democratización y del progreso

(Editorial de "Diretrizes", de Rio)

POR LA NORMALIDAD en ARGENTINA

EL PARTIDO COMUNISTA ARGENTINO LANZA UN MANIFIESTO EN QUE LLAMA A LA FORMACION DE UN GOBIERNO PROVISIONAL

MONTEVIDEO, Uruguay, agosto (Prensa Continental). (Por avión). El Partido Comunista Argentino ha dado a la publicidad una declaración en la que analiza la actual situación de la Argentina bajo el régimen de Farrell-Perón. En este documento sugiere la creación de una Junta de personalidades propuestas por los partidos y organizaciones anti-fascistas, la que se encargará de formar un Gobierno Provisional y convocar a elecciones en corto plazo.

Tras una serie de importantes consideraciones, el Partido Comunista argentino sintetiza en tres puntos fundamentales sus apreciaciones:

1) Encarzar todas las energías desperdidas que se han pronunciado por el retorno a la constitución nacional y a las leyes y las que están latentes en el seno del pueblo, dando forma orgánica a un vasto movimiento de, unidad nacional que luchando por restablecer la democracia, en defensa de la Constitución y sus leyes, reclame, exija y obtenga la vuelta a la normalidad, haciéndose así el movimiento

interpreté del de toda la ciudadanía prolestita de la Nación.

2) Que por lo expuesto, no siendo este gobierno ninguna garantía para el pronto retorno a la vida democrática y constitucional, el gobierno sea entregado a una Junta de Personalidades de reconocida honestidad y tendencias democráticas, y rebuena puesta por los partidos, organismos y fuerzas antifascistas, que merecerán la confianza de toda el pueblo de la Nación. Esta Junta será el Gobierno Provisional que convocará a elecciones libres a corto plazo, en todas las garantías constitucionales y de acuerdo a

Pasa a la pág. 4

Miércoles 22 GRAN MITIN DE LA JUVENTUD VANGUARDISTA en el TEATRO LATINO A LAS 7.30 p. m. — Hablarán: el comp. Manuel Mora y don Teodoro Picado

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Wladimir Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

La MARCHA del PARTIDO

ASAMBLEAS SECTORIALES

El viernes 10 de Agosto se verificó asamblea del Sector N° 4. Podemos afirmar que ha sido la mejor asamblea presentada por ese Sector en el curso del presente año, pues estuvo muy concurrencia y con discusiones muy interesantes sobre los problemas políticos nacionales y municipales.

Este Sector hizo buena labor en el señalamiento de tareas que fué el resultado de un amplio trabajo de autoría. Se ve que estos compañeros no tienen miedo a criticar su fallas y que saben perfectamente que sólo el examen consciente de los defectos, puede hacer cada día más grande a nuestro Partido.

Se reorganizó el Comité de Sector. Y todos esperan que en esta nueva etapa de su vida sean superados el decaimiento y la pasividad que ha venido sufriendo.

El martes 14 celebró asamblea el Sector N° 2, con el fin de reorganizar su Comité, cosa que se logró. Estos compañeros también se hicieron muy severas críticas y nuevamente los miembros celulares hicieron promesas de mejorar en un todo la movilización del Partido alrededor de los problemas populares.

EN SAN ISIDRO DEL GENERAL

Una buena labor fué la que realizaron la semana pasada los compañeros del Sector N° 8, de Pérez Zeledón, al intervenir activamente en el racionamiento del azúcar que hace poco llegó a aquel lugar. Desde hace mucho tiempo el azúcar venía siendo fuente de enriquecimiento sin límites para algunos comerciantes inescrupulosos. Con la intervención de nuestros camaradas los especuladores se vieron en serios apuros, porque además de levantar un censo de la población distribuyeron el artículo de manera que no fueron posibles maniobras en contra del pueblo.

Además, el Sector N° 8 ha estado peleando por que se mejore y abarate el servicio de luz. Han proseguido las amenazas de los empresarios; por estos camaradas no cejan en un empeño de conquistar el bienestar popular. Se han dirigido al servicio nacional de electricidad para pedirle que intervenga en este asunto y frene las arbitrariedades de los empresarios de luz en San Isidro.

El Servicio Nacional de Electricidad ha fallado de acuerdo con las peticiones del Sector N° 8 de Vanguardia Popular, que son las peticiones de aquel pueblo.

UN NUEVO LOCAL

En estos días va a ser inaugurado con una asamblea popular el nuevo local abierto por el Sector N° 6 de nuestra Sección. Estos compañeros abren una nueva fuente de cultura popular, ya que en ese salón se dictarán conferencias para darle educación política a los habitantes de los Barrios Luján, La Cruz, La Loma, San Francisco de Dos Ríos, San Cayetano, Universidad y Soledad. Muy bien camaradas.

EXPLORADORES VANGUARDISTAS

Nuestro cuerpo de exploradores avanza rápidamente. Han estado haciendo excursiones a Escazú y otros cantones de la Provincia de San José. Este cuerpo tiene como objeto colaborar con el Comité Seccional y con los Sectores en la tarea de penetración política en aquellos lugares en los que nuestro Partido aún no tiene organizaciones.

Las tareas están siendo desempeñadas a satisfacción. Pero es urgente la mayor cooperación de mayor número de muchachos del Partido, para lograr mejores éxitos. Se excita a los Sectores y Células para que hagan que sus miembros jóvenes ingresen al cuerpo de exploradores vanguardistas.

REUNIONES DE SEÑOS. DE ORGANIZACIÓN

El miércoles 15, en el local del Sector N° 1, en Barrio México, se verificó una reunión de Secretarías de Organización del mismo Sector, con el fin de discutir los problemas que tiene pendientes. Amplia fué la discusión y terminó cuando se señalaron tareas concretas de mejoramiento en sus vicinarios y de mayor actividad política alrededor de los problemas populares.

Con idénticos fines se reunirán los Secretarías de Organización del Sector N° 4, el viernes 24 de agosto en el Salón "Hermínio Alfaro", de Guadalupe.

INSPECTORES DE PRECIOS VANGUARDISTAS

Por acuerdo de la asamblea recientemente celebrada, el Comité Seccional procederá a crear un Cuerpo de Inspectores de Precios gratuitos, que será una avanzada popular en contra de los hambreadores del pueblo. Este cuerpo se integrará con un delegado por cada una de las células de la Sección, estudiará la ley de Defensa Económica y será ampliamente capacitado para proceder y orientar al pueblo en la lucha contra la especulación.

RECORRIDO DE SECTORES

- Sector N° 1, Luisa González
- Sector N° 2, Alvaro Montero
- Sector N° 3, Jaime Mena
- Sector N° 4, Manuel Mosca
- Sector N° 5, Efraim Rodríguez
- Sector N° 6, Ignacio de la Cruz
- Sector N° 7, Estrella Carrasco

A LOS AGENTES DE "TRABAJO"

SE LES AVISA
Que la Administración de este periódico no se responsabiliza del dinero que deviene por medio de personas. Toda cantidad de dinero debe ser enviada por certificado, al Apartado 1444 a nombre del Administrador José Vinas.

RECLUTAMIENTO

Desde el 10 de Junio anota la Sección de San José las siguientes cifras:

Sector N° 1	17
Sector N° 2	20
Sector N° 3	16
Sector N° 4	0
Sector N° 5	6
Sector N° 6	22
Sector N° 7	9
Sector N° 8 comienza su actividad de reclutamiento	

CELULAS SIN SECTOR

Sarmiento	4
Browder	4
Molotov	4
Prestes	0
Empresa N° 4	0
Máximo Gorky	1
Manuel Mora	1

TOTAL 103

RECORRIDO DE CELULAS

- Prestes—Manuel Mosca, martes 2 p. m.
- Empresa N° 4—Estrella Carrasco, sábado 11 a. m.
- Browder—Jaime Mena, martes 7 p. m.
- Sarmiento—Alvaro Montero, jueves 5 p. m.
- Molotov—Arnoldo Ferreto, miércoles 3 p. m.
- Máximo Gorky—Alfredo Picado, viernes 7 p. m.
- Yalta—Efraim Rodríguez, martes 7 p. m.
- Custodio Vega—Ignacio de la Cruz, domingo 2 p. m.
- Manuel Mora—Alberto Delgado, miércoles 7 p. m.

221.184 SERVICIOS

representa más o menos en dinero C\$ 25.000.

Los servicios polivalentes, es decir, servicios dados por inyecciones, curaciones, etc., representan un total de 46.565 prestaciones.

Los exámenes de laboratorio,—heces, orines, sangre, esputos, etc.—alcanzan un total de 42.768; y las recetas despachadas en la farmacia del Seguro llegaron al número de 51.793.

Los servicios de dentistería (odontología),—extracciones, calzcas, etc.—dan un total de 4.644 atenciones.

Las hospitalizaciones hechas en la Clínica Bíblica, Asilo Chapu, Hospital San Juan de Dios, y Hospital Central del Seguro, llegan al número de 13.17. De abril a junio el movimiento mayor de hospitalizaciones se centralizó en el Hospital Central de la Caaj.

Por maternidad fueron tratadas en primera consulta 364 mujeres y hubo 63 partos.

PRESTACIONES OTORGADAS EN SAN JOSE POR EL SEGURO SOCIAL DEL 1º DE ENERO AL 30 DE JUNIO DE 1945

MEDICINA GENERAL	
Casos de primer reconocimiento	4194
Casos de nueva enfermedad	4619
Casos en tratamiento	21689
Visitas a domicilio	1110
TOTAL	31612
SERVICIOS POLIVALENTES	
Inyecciones, curaciones, etc.	46565
LABORATORIO CENTRAL	
Exámenes	42768
FARMACIA	
Recetas	51793
HOSPITALIZACIONES	
Clínica Bíblica, Asilo Chapu, Hospital Central, San Juan de Dios	1317
LIBRE ELECCION MEDICA	
Asegurados tratados	139
MEDICINA ESPECIAL	
Neurología	921
Tratados por penicilina	611
Ginecología	304
Cardiología	140
Venerología	20758
Urología	3052
Dermatología	361
Ortopulmonar	3081
Oftalmología	2130
Otorinolaringología	2078
Cirugía Menor	4083
Kinesiterapia	774
Fisioterapia	111
Radiología	3401
TOTAL	41805
ODONTOLOGIA	
Extracciones, calzcas, etc.	4644
MATERNIDAD	
Consultas	364
Partos	63
CIRUGIA MAYOR	
Operaciones practicadas	114
TOTAL de prestaciones	221.184

Es el Señor Rohmoser un patrón PROGRESISTA

UN INTERESANTE ARTICULO DEL COM. PANERO LUIS CARBALLO CORRALES

El camarada Desiderio me habla de su patrón: "Don Ernesto Rohmoser paga más alto salario que otros propietarios; reconoce a sus peones legalmente las horas de trabajo extraordinario; tiene casas higiénicas para los peones; ha construido un salón de baile y tiene una plaza de fútbol para los que le sirven en sus fincas; y hasta paga a los peones deportistas el tiempo que tienen que perder en las prácticas previas a un partido importante de fútbol".

—Creo usted,—me pregunta Desiderio—que don Ernesto es un "patrón progresista"?

—Dígame,—pregunto yo—y don Ernesto está de acuerdo en que sus peones ingresen al Sindicato?

—Ah, eso no! El nos dice que a los Sindicatos se entra a luchar porque los patronos cumplan el Código de Trabajo; y que si ellos nos das más de lo que ordena el Código, nada ganamos con entrar al Sindicato.

—Y ustedes, qué piensan?

—Estamos perplejos!

Los fines del Sindicato:

La teoría de don Ernesto no es exacta: si bien es cierto que al Sindicato se entra para luchar porque los patronos cumplan el Código de Trabajo, también es cierto que no sólo para eso se ingresa. Allí van los trabajadores a conocer bien el Código de Trabajo y las demás leyes de protección a los trabajadores pobres; a saber qué disposiciones han resultado malas o inútiles en la práctica, para buscar que se reformen y mejoren. Allí van a aprender cómo es que unas personas logran vivir mejor que otras, para que ellos también puedan hacer la caridad para ganar el cielo; y también como es que otras personas a pesar de ser muy trabajadoras, empobrecen tanto que llegan hasta necesitarlo todo, hasta de que hagan caridad con ellas. Van a aprender muchas cosas; a ponerse de acuerdo sobre lo que es malo y es bueno para ellos; a tener una sola voluntad de lucha para poder pelear con eficacia por lo que les interesa para su felicidad futura. Allí van a aprender muchas cosas que don Ernesto,—no obstante ser tan bueno,—no les puede enseñar.

Lo que no enseñó don Ernesto

De las muchas cosas que se pueden aprender en los Sindicatos y que no pueden enseñar ni los patronos buenos, trataré solamente las dos siguientes:
Primera.—Aunque usted no lo crea, los ricos nada valen. Los pobres nada valen para los pobres, pero sí valen para los ricos.
Segunda.—Una finca sin pobres no vale: por esa razón los baldíos muy lejanos de los centros poblados de pobres, aunque estén llenos de carísimo cedro, están sin dueño. Nadie se los coge; nadie le roba porque no valen sin los pobres. Apenas se van acercando los pobres a esos baldíos, entonces comienzan a llegar empresarios, comienzan a invadir lo que antes nadie se apropiaba. Y no sólo los baldíos: las fincas de don Ernesto nada valdrían si no estuvieran rodeadas de esa pobrería que sirve de peonada.

¿Quién limpiaría los cafetales? ¿Quién cogería el café? ¿Qué cosechas darían esas fincas? ¿Qué dinero recibiría anualmente don Ernesto?

Si don Ernesto estuviera allí solito con su gran finca, si tuviera que coger él la pala y limpiar la tierra empujada; si tuviera que ponerse el canasto en la cintura para coger personalmente su café; cuánta tierra podría cultivar, atender y cosechar? Muy poca cosa. Apenas unas cuatro o cinco manzanas. Serían entonces sus cosechas muy pequeñas; andaría posiblemente descalzo, como andan tantos con un pantalón de dril y sin dinero en la bolsa; no podría pagar bien a nadie, ni tener plaza de deportes, ni salón de baile.

Si don Ernesto estuviera allí solo, sería un hombre pobre; sus fincas no producirían casi nada y por lo tanto no valdrían casi nada. No podría entonces gastar tanto dinero como ahora puede gastar anualmente.

Porque está rodeado de pobres es que sus fincas pueden ser trabajadas; pueden producirle grandes cosechas pueden darle mucho dinero. Porque están rodeadas de pobres es que valen las fincas de don Ernesto.

Si los pobres el capital de don Ernesto no se podría haber formado; y tampoco se podría mantener ese capital sin los pobres. Son los pobres los que hacen valer sus fincas; son los pobres los que mantienen su capital.

Don Ernesto, con las fincas y sin los pobres no podría ser rico; pero los pobres, con esas fincas y sin don Ernesto, sí podrían obtener las mismas cosechas y mayor bienestar.

Por eso es que don Ernesto, aunque es una buena persona a quien se debe estimar, e menos necesario a los pobres; que los pobres para don Ernesto. Es por esa razón que hemos afirmado al principio que los ricos nada valen; que los pobres no valen para los pobres, pero sí valen mucho para los ricos.

Segunda.—No, Desiderio: no seas sencillito! Estás todavía creyendo que el patrón y el peón quedan en paz cuando el uno da su trabajo y el otro paga el salario?

Veamos como eso no es cierto.

Si un señor tiene una finca y no le mete trabajo, qué produce?

—Nada.

—Si ese mismo señor saca el el Banco unos dos mil colones prestados y paga con ese dinero peones para que trabajen la finca, qué sucede?

—Que la finca produce!

—Muy bien; quedamos en que la finca produce si se le mete trabajo; pero no produce si no se le mete trabajo.

Si los peones devolvieran en trabajo (convertido en cosecha) solamente los dos mil colones que les pagaron

—Pagar lo que sacó en el Banco.

—Muy bien; si los peones devolvieran en trabajo el préstamo lo que han recibido en jornales, el patrón haría muy mal negocio: daría dos mil colones a los peones y recibiría de ellos los mismos dos mil colones. Pagaría a deuda al Banco pero quedaría debiendo los intereses; podría vivir de la finca, ni formar capital, ni dejar herencia a sus hijos. Con sólo unos cuantos años de trabajar estaría el propietario tan entrado con los intereses que no podría pagar, que la finca la perdería; se le remataría el Banco.

Cómo podría ganarse el patrón C\$ 1.000 al año? Si solamente que metiera dos mil colones en jornales, es decir que le diera a sus peones dos mil colones en salario y que ellos devolvieran en trabajo más de C\$ 3.000. Le quedarían al patrón C\$ 1.000 y le alcanzaría para pagar al Banco el préstamo y sus intereses.

Si los patronos van enriqueciendo es porque hacen eso: porque invierten dos mil colones en salarios y los peones les devuelven en trabajo tres o cuatro mil colones. Los patronos enriquecen porque al pagar a sus peones no quedan en paz con ellos; porque los patronos pagan un suma en dinero y los peones les devuelven más en trabajo.

¿Qué es entonces don Ernesto?

Don Ernesto sí es un patrón progresista; pero un patrón malo. Para que haya patronos buenos que habrán muchos pobres.

Es progresista porque es una persona humanitaria, lo suficientemente decente para no querer que los trabajadores sean esclavos. Es progresista porque estima que los trabajadores no deben ser esclavos, sino simplemente pobres.

El, como todos los patronos, sabe que sus fincas valen mientras haya pobres; por eso quiere que siempre existan los pobres. No quiere sin embargo que sus peones sean esclavos y se conforma con que sean pobres, participando en las algunas de las comodidades que se pueden lograr con la riqueza que producen los pobres.

Don Ernesto es un buen hombre; un buen patrón; un patrón progresista; no quiere que los trabajadores sean esclavos sino pobres. Pero los trabajadores no quieren ser pobres y por eso no quieren que haya pobres. Los trabajadores deben buscar, y buscar, la manera de organizar el mundo para que las fincas y las fábricas, trabadas por quienes saben trabajar, no sirvan para hacer un rico y muchos pobres, sino para que todos los trabajadores puedan vivir cómodamente con la riqueza que produce el trabajo.

Para aprender todo esto; para unirse con los demás trabajadores y poder luchar mejor, no por lo que don Ernesto quiere sino por lo que quieren los trabajadores, es que hay que ir al Sindicato.

Cuestión práctica final

Peró hay otra cuestión puramente práctica que es la siguiente. Don Ernesto puede enfermar y morir; así cambiaría el patrón. Podría venir un mal patrón. Si ya los peones han aprendido a luchar y han formado su Sindicato, pueden luchar contra otro patrón que fuera malo. Si no han formado el Sindicato o no han entrado a él, estarán desarmados.

Don Ernesto puede vender; puede venir en su lugar un mal patrón. Hay que tener Sindicato fuerte para defenderse de un mal patrón.

Don Ernesto puede amaneecer un día de mal humor. Cualquier gran fracaso le puede convertir en un hombre amargado que deje de ser bueno; si hay Sindicato podrían sus peones enfrentarse al hombre amargado; si no hay o si está débil, no podrán enfrentarsele.

Hay que estar en los Sindicatos para obligar a los malos patronos a hacer lo que sin necesidad de leyes hacen los buenos patronos; pero también para obligar a los patronos a portarse como buenos si se les ocurre hacerse malos.

¡Hay que entrar, Desiderio, hoy mismo al Sindicato!

A LOS CARPINTEROS:
PARA UN TRABAJO DE BIEN.
PARA UN TRABAJO DE BIEN.
¡Busque los materiales en el
DEPOSITO DE MADERAS
PIE DE CUESTA DE MORAS
Teléfono 2800

ENTRADAS POR VENTA DE BONOS ANIVERSARIO PERIODICO "TRABAJO"

AGOSTO 18 DE 1945	
Agosto 10 suma anterior	C\$ 1.467,36
" 10 Sector 5, Isabel de Cerdas	6,00
" 13 Sector 4	14,00
" 13 Sector 6	26,00
" 13 Sector 2	17,20
" 18 Suma Total Bonos Vendidos	C\$ 1.530,56

Se replica a todas las células y sectores que tengan Bonos en su poder remitir estas a esta Administración para poder dar el detalle completo de dicha compañía.

JOSE VINAS, Administrador.

